

LA DEUXIEME GUERRE MONDIALE ET SES CONSEQUENCES

INTRODUCTION

Après la première guerre mondiale, les démocraties libérales sont décidées d'en découdre avec l'Allemagne. Les décisions prises à Versailles et dans la charte de la SDN en disent long. Seulement, l'année 1939 marque un grand désarroi dans les mentalités car le monde vient à nouveau de se plonger dans un autre conflit meurtrier : c'est la deuxième guerre mondiale, qui va pratiquement interpellé tous les continents. On est en droit de se demander quelle est la configuration des relations internationales avant le déclenchement de cette guerre ? Quel a été le déroulement de ce conflit ? Après avoir analysé les différentes phases du conflit, nous présenterons la contribution de l'Afrique dans la guerre, enfin nous présenterons les conséquences engendrées par ce conflit.

A- les causes de la deuxième guerre mondiale

i- les crises et les conflits localisés dans le monde

Plusieurs conflits perpétrés par certains hommes politiques ont déstabilisé les relations internationales et favorisé le déclenchement de la guerre. Parmi ces crises, nous avons la guerre sino-nipponne, la guerre civile en Espagne et le conflit italo-éthiopien.

1) La guerre civile en Espagne

En Espagne une guerre civile oppose deux courants politiques ; nous avons d'un coté les forces traditionnelles dirigées par le général Franco et de l'autre nous avons les forces radicales constituées par les socialistes. Grâce au soutien italo- allemand, les francistes réussissent à reconquérir le pouvoir en Espagne. Un troisième Etat dictatorial vient ainsi d'être bâti en Europe ; la SDN condamne cela sans réagir.

2) La guerre sino-nipponne de 1937

Sous prétexte que la Chine lui a manqué de respect sur le plan diplomatique, le Japon décide de l'agresser et d'occuper une grande partie de ses territoires. Faute d'une force armée puissante, la Chine tombe et malgré les menaces de la SDN, le Japon envahit ses territoires. Il décide d'ailleurs de quitter l'organisation.

3) Le conflit italo-éthiopien de 1935

Après la défaite enregistrée à Addua en 1896, contre l’Ethiopie, l’Italie décide de se venger. A travers une conquête armée entreprise par Mussolini, l’Ethiopie tombe en 1936. Cet acte odieux est condamné par la SDN qui malheureusement ne réagit pas efficacement.

En plus de toutes ces crises localisées il faut signaler les actes barbares orchestrés par certains dictateurs aux ambitions démesurées.

II-La politique expansionniste de certains dictateurs : le cas d’Hitler

La cruauté de certain dictateurs à l’image d’Hitler les poussa à organiser des raids pour féoder leurs voisins conformément à ce projet démocrate l’Autriche et la Tchécoslovaquie vont être vaincus.

1) L’annexion de l’Autriche : l’Anschluss.

En 1938, sans aucune déclaration de guerre les allemands marchent sur l’Autriche ; en quelques jours l’armée allemande envahit tout le territoire sans rencontrer une réelle opposition.

2) La crise Tchécoslovaque : opération Barbarossa

En septembre 1938, Hitler décide d’annexer la Tchécoslovaquie ; car d’après lui les allemande qui s’y trouve sont marginalisés, par conséquent leur protection devient une urgence. Après s’être imposé en Tchécoslovaquie l’Allemagne se dirige vers la Pologne.

3)-La crise polonaise et le déclenchement de la guerre

Le 1^{er} Septembre 1939 l’Allemagne déclare la guerre à la Pologne sans aucun protocole ou motif réel

B- Le Déroulement de la guerre

La deuxième guerre mondiale a connu un déroulement spectaculaire. D’abord on note une période marquée par les victoires des dictateurs et la défaite des alliés ; par la suite c’est un équilibre de force avec l’entrée en guerre des Etats unis et enfin la défaite des puissances de l’axe et la victoire des alliés.

1) la victoire des puissances de l’axe

La première phase du conflit a été caractérisée par les victoires de l’axe. Ces victoires sont consécutives à une série de batailles engagées par les dictateurs ; notamment en Polognes, en France, en Grande Bretagne et en Russie.

a) La campagne de Pologne (sept 1939)

La Pologne fut envahit le 1^{er} Septembre 1939. L’est du territoire est occupé par la Russie. C’est une campagne assez brève car les allemands ont mis sur pieds une méthode de guerre appelée Blitzkrieg

b) La campagne de France

L'armée allemande en quatre semaines envahit la France. Paris est pris le 14 Juin. 25 jours après le président du conseil français Paul Reynaud dépose sa démission. Albert Lebrun alors Président de la République convoque une assise pour assurer la présidence du conseil. En juin 1940 la France est assiégée par les forces allemandes et est divisée en deux : une partie occupée par l'Allemagne et une autre défendue par le Général De Gaulle.

c) La campagne avortée de l'Angleterre

Le Royaume uni se retrouve seul entre plusieurs puissances déchirées par l'Allemagne. En effet, après la capitulation de la France Hitler lance sa bataille en Angleterre. Cependant il est un peu déçu car la force de frappe de la RAEF a infligé des infaillibles à l'armée allemande : c'est un mauvais signe pour la suite des combats.

d) La première campagne de Russie (Juin 1941)

Le 21 Juin 1941, l'URSS est attaquée par les allemands. Hitler entend vaincre le communisme et élargir son espace vital « c'est l'opération Barbarossa » Les pertes du côté soviétique sont immenses. Malheureusement l'armée allemande est prise de court car le climat russe est très difficile. Avec la défaite enregistrée en Russie et en Angleterre, l'Armée allemande se fatigue : on passe de la guerre éclair à la guerre d'épuisement.

C LA Mondialisation de la guerre

A partir de 1941, on note une généralisation du conflit à travers certains éléments nouveaux et l'entrée en guerre des nouveaux acteurs.

1) Les caractères nouveaux du conflit

La deuxième guerre mondiale est différente de la première sur plusieurs points

- Elle est plus longue (6 ans)
- Elle est plus atroce et plus cruelle
- Elle fait appel à un matériel plus sophistiqué : radars, navires porte-avions, la bombe atomique...

2) L'entrée en guerre de nouveaux atomes et la défaite des puissances de l'Axe

A partir de 1941 le conflit est devenu mondial à travers la guerre dans le pacifique. La deuxième campagne russe et surtout l'entrée en guerre des Etats unis.

- ❖ La guerre dans le pacifique et l'entrée en guerre des Etats- unis

Dans le pacifique, l'axe a décidée d'éliminer la présence américaine des Etats-Unis afin de conquérir l'Asie. Ils prennent donc le risque d'attaquer les installations militaires de Pearl Harbour dans les îles Hawaï le 7 Décembre 1941. Les USA sont très choqués et décident de se venger : c'est un véritable coup dur pour les puissances de l'axe.

1) La deuxième campagne de Russie (Juin 1942)

Un an après avoir attaqué les russes, Hitler décide de lancer une deuxième offensive dans le but de s'emparer des régions industrielles. Malheureusement, les troupes allemandes sont encerclées à Stalingrad le 2 Février 1943. Cette nouvelle défaite plonge les puissances de l'axe dans la peur et ceci marque le début de la victoire des alliés.

2) Le tournant décisif et la victoire finale des alliés

En 1943, les puissances de l'axe sont complètement dans la déroute. En effet, la victoire russes, américaines et surtout le débarquement de la Normandie en France oblige les italiens et les allemands à capituler en Mai 1943. Dans le Pacifique et surtout en Asie, les Japonais connaissent des atrocités engendrées par les Etats-Unis. En effet, une nouvelle arme terrifiante a été mise sur pieds et expérimentée pour la première fois au Japon : il s'agit de la bombe atomique qui a grandement traumatisé le peuple japonais. Les évènements du 6 au 9 Août 1945, qui marque la destruction et le pillage de Hiroshima et de Nagasaki ceci est directement suivi par la capitulation japonaise.

IV- L'Afrique dans la deuxième guerre mondiale

La deuxième guerre mondiale a interpellé tous les continents. L'Afrique n'était pas en reste. En effet le continent noir a été impliqué dans la guerre sur tous les plans notamment militaro-stratégique, économique, et politique.

1) Le rôle militaire et stratégique de l'Afrique

Les africains ont beaucoup participé à la guerre à travers leurs hommes valides. Ceux-ci ont été en effet enrôlés dans l'armée des alliés pour stabiliser les puissances de l'axe. Dans les colonies françaises particulièrement, les tirailleurs ont été recrutés au Sénégal, au Cameroun, au Mali au Gabon pour secourir l'armée française.

Sur le plan stratégique, on a noté que la plupart des actions militaires engagées en Europe étaient préparées depuis le continent africain : c'est le cas du débarquement de la Normandie donc le projet a été entièrement monté au Maghreb.

1) Le rôle économique de l'Afrique dans la guerre

Sur le plan économique, l'Afrique a été considérée comme le réservoir des matières premières pour les alliés. En effet, l'uranium qui a permis de fabriquer la bombe atomique a été extrait en grande partie au Congo Kinshasa.

Sur le plan financier les africains ont envoyé de l'argent pour payer les soldats ainsi qu'accroître le matériel de guerre. Par ailleurs, les vivres tels les produits de rentes ont été transportés de l'Afrique pour les lieux de combat.

2) Le rôle politique de l'Afrique

Le continent africain a servi de lieu de refuge pour la plupart des puissances alliées. C'est le cas de l'Algérie où a séjourné le gouvernement provisoire de la France dirigée par le général De Gaulle.

D-Les conséquences de la deuxième guerre mondiale

Elles concernent aussi bien les pertes matérielles, les pertes en vies humaines que le désarroi moral.

1) Les pertes humaines et matérielles

Les pertes en vies humaines sont considérables (civils et militaires). On estime à près de 60 millions de morts donc 45 pour la seule Europe. La plupart des pays engagés dans le conflit ont été durement touchés. Par exemple : en URSS, 1700 villes et 7000 villages ont disparu.

2) Profit des Etats-Unis et des pays neufs

La deuxième guerre mondiale a par contre profité aux USA qui ont vu leur production doubler de 1939 -1945, car ils étaient les grands fournisseurs des pays belligérants en armes et en production vivrière. Les pays neufs tels que l'Argentine, l'Union Sud africaine le Brésil ont aussi profité de la guerre, car ils ravitaillaient en vivres et en matières premières les pays belligérants. Ils ont donc vu accroître leurs activités économiques.

3) Le désarroi moral

L'horreur s'ajoute à la ruine et au deuil ; jamais une guerre n'avait bafoué aussi cruellement la morale la plus élémentaire. Le régime de Hitler a été cruel avec ses camps de concentration, ses chambres à gaz et ses fours crématoires où juifs, bohémiens, gitans et slaves ont trouvé la mort par milliers.

CONCLUSION

Pendant près de six ans, le monde entier a vécu les atrocités d'une guerre qui avait pour épîcêtre l'Europe. Ce conflit connut plusieurs phases et a interpellé des continents comme l'Afrique. Bien qu'il prenne fin en 1945, plusieurs manœuvres ont été mises en place pour mettre un terme à ce conflit au bilan lourd.